
资 料 文 件  

立法会经济发展事务委员会  

在启德发展新邮轮码头  

目的  

本 文 件 旨 在 向 委 员 会 汇 报 位 于 启 德 的 新 邮 轮 码 头 项 目

的最新进展。  

建造工程  

2 .  我们正全力推展新邮轮码头项目，码头的土地平整工程

已于 2 0 0 9 年 11 月动工，其首个泊位的打桩工程亦已开展，工
程进度良好，邮轮码头连 接路的建造工程亦按照原定时间表进

行。我们预计首个泊位会在 2 0 1 3 年年中启用，可供全球最大
邮轮停泊 1。第二个泊位亦可望于 2 0 1 4 年启用，当香港中华煤
气有限公司完成迁移海底煤气管道后，第二个泊位的海床加深

工程便可展开，使其在 2 0 1 5 年能停泊巨型邮轮 2。  

3 .  邮轮码头大楼及附属设施的拨款申请于 2 0 1 0 年 4 月 获  
得财务委员会的批准，大楼的设计及建造合约其后批予香港宝

嘉建筑有限公司，相关 建筑工程在 2 0 1 0 年 5 月展开。新邮轮
码头将成为维港中心的 重要地标，其实用及高效率的设计可以

为邮轮旅客提供世界级 的服务。码头大楼的设计极富弹性，以

满足不同船只及邮轮公 司的运作需要。大楼的设计亦提供高效

率 和 流 畅 的 旅 客 登 船 /登 岸 流 程 及 行 李 处 理 。 大 楼 亦 在 旅 客 登
船手续办理和輪候区内提供跨距达 4 2 米的无柱空间，方便上
述地方在邮轮业淡季时 转作其他用途，例如会议及展览活动。 

4 .  码头大楼的竣工日期将由 2 0 1 4 / 1 5 提前至 2 0 1 3 年 ， 目
标是与首个泊位在 2 0 1 3 年年中同步启用。当局已成立跨部门
的项目督导小组，密切监督建筑工程的进展，确保工程依时完

成。  

                                                 
1  目前全球最大邮轮的排水量为 11 万吨。   
2  可停泊排水量 11 万吨的巨型邮轮。  
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租赁安排  

5 .  我们曾于 2 0 1 0 年 3 月 2 9 日向委员会汇报，在新邮轮码
头建成后的日常运作方面，我们拟把新邮轮码头租予有经验的

营运商，藉以从市场汲取专门知识，并引进灵活的营运模式。

政府会密切监察营运商的表现，确保为邮轮业提供优质服务。 

6 .  我们计划在 2 0 1 0 年第四季就租约进行投标者资格预审
工作，在 2 0 1 1 年招标，同年批出合约，让获选的邮轮码头营
运商在 2 0 1 3 年年中首个泊位启用前，最少有十八个月办理预
订泊位。我们已参考国际经验和邮轮业的意见，并与有关部门

商讨，草拟新邮轮码头的租约文本。我们计划在下年度立法会

期开始后，向委员会汇报具体租赁安排。  

推广香港作为邮轮中心  

7 .  除推展新邮轮码头的建造工程外，政府亦正与邮轮业谘

询委员会和香港旅游发展局 (「旅发局」 )紧密合作，制定发展
香港成为区内邮轮中心 的策略。  

8 .  由现在至 2 0 1 3 年年中新邮轮码头首个泊位启用，旅发
局 会 加 强 推 广 和 宣 传 工 作 。 为 提 升 香 港 作 为 邮 轮 中 心 的 知 名

度，旅发局会增加参与国际性及区内的邮轮业会议和展览。在

今年 6  月上旬，旅发局在温哥华参加了一年一度的邮轮业大会
“ C r u i s e 3 S i x t y ”， 该 大 会 为 邮 轮 业 内 具 领 导 地 位 的 会 议 ， 为 邮
轮业界提供培训和建立工作联系的机会。在大会晚宴上，旅发

局 透 过 简 报 形 式 向 超 过 一 千 名 邮 轮 业 代 表 和 旅 游 业 界 介 绍 了

香港的旅游名胜和展示了新邮轮码头项目。  

9 .  此外，旅游事务署和旅发局亦参加了 6  月底在苏州举行
的 S e a t r a d e 亚洲邮轮大 会，该国际大会在邮轮业内具代表性，
并得到业界的广泛支持。在会议上，我们向超过四百名来自世

界各地的邮轮业代表，以 及内地和海外传媒介绍和展示香港新

邮轮码头的设计。我们亦 与内地以及邻近地区的官员举行双边

会议，探讨进一步合作推广区内的邮轮旅游。  

1 0 .  同时，旅发局正提升其邮轮网站的内容，以提供一站式

的香港邮轮航程及相关资料的搜寻服务，方便旅客获取香港的

邮 轮 产 品 及 邮 轮 旅 游 的 相 关 资 料 。 经 革 新 的 网 站 预 计 会 在
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2 0 1 0 年 7 月推出。  

与 内 地 合 作  

11 .  内地市场是以香港为母港的邮轮的其中一个主要客源。

2 0 0 9 年 4 月，中央政府宣布批准内地旅行团乘坐以香港为母
港的邮轮前往台湾的新措施。我们正与相关的邮轮公司和旅游

业 界 合 作 ， 在 内 地 多 个 主 要 省 市 (包 括 广 东 省 、 上 海 、 杭 州 、
南 京 和 北 京 )进 行 推 广 ， 提 高 内 地 旅 客 对 香 港 ／ 台 湾 航 程 的 认
识。此外，在今年 3 月举行的 2 0 1 0 年广州国际旅游展览会，
旅发局与主要的邮轮公司设置摊位，宣传「从香港启航的邮轮

假期」。  

12 .  此 外 ， 旅 游 事 务 署 全 力 支 持 旅 发 局 与 国 家 旅 游 局 在

2010  年 6 月合办的  「领航邮轮新干线」讲座，加深内地官员及
旅游业界对全球邮轮业及港口基础设施，以及区内邮輪旅游发展

的认识，并提供交流平台，探讨香港作为邮轮中心的优势，以及

新邮轮码头提供的设施。  

人 才 培 训  

1 3 .  在人才培训方面，政府的「技能提升计划」和香港旅游

业议会将继续开办与邮轮旅游相关的培训课程，在 2 0 1 0 年的
学额约有 7 0 0 多个。邮轮业谘询委员会亦正与教育局课程发展
处合作，举办与邮轮旅游及旅游业界相关的活动，例如为修读

「旅游与款待科」的中学生举办讲座和邮轮参观，增进他们对

香港邮轮旅游发展的认识。  

1 4 .  请各位议员备悉新邮轮码头项目的进展。  

 

 

商务及经济发展局  
旅游事务署  
2010 年 7 月  

 


